

Responsabilidad Social Empresarial y Gestión Ambiental en el sector de Curtiembres

Dannie Maritza Jojoa Goyes

Estudiante Programa de Ingeniería Ambiental

María Patricia Obando Enríquez

Docente Programa de Ingeniería Ambiental
Universidad Mariana

Fuente: pixabay.

El presente artículo busca dar a conocer desde el enfoque de Responsabilidad Social y de la Gestión Ambiental, cómo una organización de carácter privado, de orden gremial -Cámara de Comercio de Pasto- ha adelantado acciones para el fortalecimiento de las pequeñas y medianas empresas del sector Curtiembres en el municipio de Pasto. Así que el objetivo principal es mostrar los esfuerzos que se han adelantado, su importancia y sobre todo el impacto que ha generado tanto para los empresarios como para el ejercicio de la práctica profesional en la Ingeniería Ambiental, resultado de las alianzas estratégicas establecidas entre instituciones.

Teniendo en cuenta que la Cámara de Comercio de Pasto dentro de sus ejes estratégicos, menciona la Responsabilidad Social Empresarial como un componente que permite la promoción de iniciativas empresariales y el fortalecimiento del tejido empresarial, se realiza un análisis descriptivo para poder establecer los aportes e impactos generados en el sector de las Curtiembres del municipio de Pasto. El interés es responder al interrogante: ¿Cuáles son los aportes que finalmente reciben los pequeños empresarios? Si bien es cierto la problemática de Curtiembres es un tema álgido y delicado en todos los niveles, y los resultados de

esfuerzos institucionales por atender este sector se visualizan de manera gradual y a largo plazo, es pertinente ir también poco a poco realizando la discusión de esos resultados en el corto plazo, con el fin de definir aspectos por mejorar, identificar y comparar alternativas. Es por eso que se parte del reconocimiento de las áreas de interés, luego del levantamiento de información, para finalmente llegar a la creación de un diagnóstico que emita información veraz del estado actual de las Curtiembres. Además de ello, se requiere de una habilidad para poder enlazar la información diagnóstica con la gestión ambiental, para construir propuestas de cambio resulten de algún modo, amigables para quienes se dedican a la producción del cuero.

A continuación, se muestra la discusión frente a los temas principales referidos en el título de éste artículo.

El tema de responsabilidad social empresarial (RSE) ha tenido un acelerado desarrollo en las últimas décadas, como consecuencia de la intensificación de la globalización, la explosión de los medios informativos y las redes sociales y el surgimiento de las grandes economías emergentes, donde ha crecido significativamente la producción de bienes y servicios, que en ocasiones son producidos en condiciones de desatención a los derechos laborales y al medio ambiente. (Vives y Peinado, 2011).

La Responsabilidad Social Empresarial (RSE) es el fenómeno voluntario que busca conciliar el crecimiento y la competitividad, integrando al mismo tiempo el compromiso con el desarrollo social y la mejora del medio ambiente. La creciente preocupación de la sociedad sobre los problemas de carácter ético, ambiental y social, hace que las empresas traten de abordarlos en profundidad, adquiriendo un compromiso permanente con todos los grupos de interés. (FORETICA, s.f.).

La Cámara de Comercio de Pasto dentro del Departamento de Desarrollo Empresarial, lidera el programa de Responsabilidad Empresarial enfocado al medio ambiente, como una estrategia para incorporar la gestión ambiental y convertirla en una ventaja competitiva para el fortalecimiento del comportamiento ético de las pymes y así lograr beneficios económicos a través del ahorro y uso eficiente de agua y energía.

Por lo anterior, el objetivo del presente artículo es analizar desde el enfoque de la RSE, el aporte que la Cámara de Comercio de Pasto realiza al sector de las curtiembres, entendiendo que el sector en su proceso productivo de transformación de piel a cuero es considerado de gran impacto ambiental, debido a la disposición de sus efluentes en las diferentes matrices ambientales: aire, agua y suelo.

Para responder a los objetivos del programa de RSE, se creó el Comité de Responsabilidad Social Empresarial enfocado al medio ambiente, conformado por ciertas entidades como: Corponariño, EMAS S.A, Secretaria de Salud Municipal, Secretaria de Medio Ambiente, SALVI, ACOPI, SENA, Universidad Mariana, Universidad de Nariño y COMFAMILIAR de Nariño, quienes han venido trabajando mancomunadamente para llevar a cabo un programa de capacitación, viajes de referencia y visitas empresariales, dirigidas a estudiantes y empresarios. Las alianzas institucionales también han sido una estrategia para aportar en el cumplimiento de los objetivos del programa RSE. Es así como se consolida un convenio de práctica profesional en donde un estudiante del área ambiental se convierte en el apoyo para la atención de las necesidades y demandas de las pymes del sector curtiembres, en relación al asesoramiento, acompañamiento y capacitación.

La preocupación por atender la problemática del impacto ambiental negativo que conlleva el ejercicio productivo de las curtiembres, ha representado esfuerzos continuos de gestión ambiental de diferentes entidades y organizaciones dedicadas al tema en específico. Desde la esfera nacional se puede mencionar por ejemplo, el Diagnóstico Ambiental de Curtiembres en Colombia, realizado en el 2004 por el Centro Nacional de Producción más Limpia y Tecnologías Ambientales del SENA. Proyecto a través del cual se pudo constatar la cantidad de curtiembres existentes en el país, ubicadas principalmente en departamentos como Quindío, Risaralda, Cundinamarca, Antioquia, Atlántico, Valle del Cauca, Tolima, Bolívar, Santander, Huila y Nariño. Para el caso de Nariño se puede destacar que el 100 % de la industria de curtiembres está compuesta por microempresas, representando el 9.6 % del total nacional; básicamente son empresas de tradición familiar, con conocimiento empírico transmitido de generación en generación, situaciones que entre otras cosas, han dificultado el avance tecnológico, competitividad en la región y estabilidad económica de las familias.

Con base en ésta realidad, es evidente que institucionalmente se lideren iniciativas de apoyo a ésta industria, con el fin de aminorar los índices problemáticos mencionados, pero también con el propósito de generar conciencia y sensibilización en cuanto a la implementación de prácticas limpias de producción, teniendo en cuenta que:

La mayoría de empresas descargan aguas residuales en el río Pasto, algunos establecimientos han realizado trampas de grasa, rejillas, canales y desarenadores artesanalmente. La carga contaminante de DBO aporta cada día es de 9267 kg y los sólidos totales 31795,2 kg. También se ha determinado que la concentración de cromo es de 59 mg/L en la descarga y 14,4 mg/L en el río, lo que tiene un efecto adverso en la fauna acuática. (Centro Nacional de Producción Más Limpia y Tecnologías Ambientales, 2004).

Además, la reubicación de establecimientos es de igual manera un proyecto que en el municipio ha propuesto como alternativa, pero que los avances al día de hoy son mínimos.

Como se mencionó en un inicio, la Cámara de Comercio de Pasto se encuentra involucrada en la gestión ambiental directamente con el sector de curtiembres en la ciudad de Pasto; por eso el área ambiental se convierte en un eje principal para lograr los propósitos planteados por esta entidad, de ahí que la importancia del presente documento radique en recalcar y vislumbrar lo que institucionalmente se está desarrollando. Desde el papel de estudiante y practicante se considera vital para el proceso de formación, poder tener acceso directo a situaciones de gran envergadura en el sentido de que se conoce de cerca la problemática y al mismo tiempo, se aporta en la gestión directa con las pequeñas empresas; logrando así que desde la especificidad de la profesión se apliquen conocimientos adquiridos a realidades específicas que resultan ser las áreas del ejercicio profesional como tal. Adicionalmente, el eje de RSE es un tema que representa un gran interés, teniendo en cuenta que implica interdisciplinariedad y trabajo en equipo, por tanto, exige adentrarse en él desde el enfoque ambiental como competencia del quehacer profesional.

De ésta manera, se puede mencionar que el proceso de gestión en el nivel ambiental está enfocado a dos aspectos principales. Primero, con estudiantes de las universidades Mariana y Nariño de los programas de Ingeniería Ambiental, Comercio Internacional y Administración de Empresas; con ellos se está recolectando las fuentes primarias para la consolidación de un diagnóstico ambiental por cada una de las curtiembres que se encuentran ubicadas en la Comuna 9 de la ciudad. Las actividades desarrolladas en esta etapa implican básicamente levantar información a través de visitas de campo, visualización de estructuras, maquinaria y aplicación de instrumentos

desde las diferentes áreas del conocimiento. Segundo, un trabajo directo con empresarios, con ésta población objeto se han adelantado actividades como:

- **Capacitaciones.** En este aspecto se destaca la formulación de un plan de formación para empresarios denominado: Seminario taller en gestión ambiental y competitividad, dirigido al sector curtiembres. El cual abarca dos módulos: el ambiental y organización de mi empresa, que son dos temas de suma importancia para este sector, ya que explican los diferentes procesos que se llevarán a cabo para la formalización de las empresas y así adquirir recursos del gobierno para infraestructura, maquinaria y técnicas para disminuir el impacto causado al realizar el proceso productivo.
- **Visitas empresariales.** Cuyo propósito es acercar a los pequeños empresarios a otras realidades de la industria, que permiten sensibilizar y analizar que existen escenarios en los cuales hay un avance significativo en relación a la implementación de nuevas tecnologías y estrategias de producción limpia. De esta manera, el acercamiento y visualización logra crear nuevas perspectivas en los empresarios.

A la cámara de comercio de Pasto, le interesa que los empresarios visiten empresas que sean de ejemplo y de las cuales se pueda extraer conocimiento para duplicarlo en las empresas de la ciudad de Pasto, en especial del sector curtiembres.

Bibliografía

- Centro Nacional de Producción Más Limpia y Tecnologías Ambientales. (2004). Diagnóstico Ambiental del sector Curtiembre en Colombia. Proyecto Gestión Ambiental en la Industria de Curtiembre. Recuperado de <http://www.tecnologiaslimpias.org/curtiembres/diagnosticonacional.pdf>
- FORETICA. (s.f.). Recuperado de <http://foretica.org/index.php/conocimiento-rse/que-es-rse?lang=es>
- Vives, A. y Peinado, E. (2011). RSE. La Responsabilidad Social de la Empresa en América Latina. Vara Editores.